

Die marxistischen Zirkel und Gruppen beschäftigten sich jedoch nur mit Propaganda, verstanden nicht die Zweckmäßigkeit des Überganges zur Massenagitation in den Reihen der Arbeiterklasse und waren deshalb mit der Arbeiterbewegung praktisch noch nicht verbunden, leiteten sie nicht.

Die von Lenin vollzogene Gründung des Petersburger „Kampfbundes zur Befreiung der Arbeiterklasse“ (1895), der unter den Arbeitern Massenagitation betrieb und Massenstreiks leitete, bedeutete eine neue Etappe, den Übergang zur Massenagitation unter den Arbeitern und die Vereinigung des Marxismus mit der Arbeiterbewegung. Der Petersburger „Kampfbund zur Befreiung der Arbeiterklasse“ war der erste Keim der revolutionären proletarischen Partei in Rußland. Bald nach dem Petersburger „Kampfbund“ wurden Organisationen der Marxisten in allen großen Industriezentren sowie in den Randgebieten geschaffen.

Im Jahre 1898 wurde der erste, wenn auch nicht geglückte Versuch unternommen, die marxistischen sozialdemokratischen Organisationen zu einer Partei zu vereinigen: der I. Parteitag der SD APR fand statt. Dieser Parteitag hat jedoch die Partei noch nicht geschaffen: es gab weder ein Programm noch ein Statut der Partei, noch eine Leitung von einem Zentrum aus, es gab fast keine Verbindung zwischen den einzelnen marxistischen Zirkeln und Gruppen*

Um die zersplitterten marxistischen Organisationen miteinander zu verbinden und zu *einer* Partei zu vereinigen, entwarf und verwirklichte Lenin den Plan der Schaffung der ersten gesamt-russischen Zeitung der revolutionären Marxisten — der „Iskra“.

Die Hauptgegner der Schaffung der einheitlichen politischen Arbeiterpartei waren in dieser Periode die „Ökonomen“. Sie verneinten die Notwendigkeit einer solchen Partei. Sie förderten die Zersplitterung und Handwerksklerei der einzelnen Gruppen. Und gegen sie gerade richteten Lenin und die von ihm organisierte „Iskra“ ihre Schläge.

Die Herausgabe der ersten Nummern der „Iskra“ (1900—1901) bedeutete den Übergang zu einer neuen Periode, der Periode der tatsächlichen Bildung der einheitlichen Sozialdemokratischen Arbeiterpartei Rußlands aus den zersplitterten Gruppen und Zirkeln.